
本报记者 宋 菲

中国U23棒球队正在浙江绍兴征战2024年世界棒垒球联

合会U23世界杯。在9月10日小组赛A组最后一战以4比1力克

劲旅澳大利亚队后，中国队凭借小组赛3胜2负排名第三的成

绩闯进超级轮。中国棒球队首次参加U23棒球世界杯就晋级六

强，创造了中国棒球新的历史。优异成绩的取得不仅体现出中

国棒球的竞技实力正在稳步提升，同时也为洛杉矶周期的备

战工作增添了信心，明确了方向。

小组赛阶段每一场较量都是困难重重，中国U23棒球队教

练组针对每位对手的的打法和风格，赛前给队员们作了全面的

战术部署，队伍在开赛前就来到杭州萧山瓜沥棒球场展开训

练，提前适应比赛节奏，比赛时队员们打出了让教练组都觉得

超预期的结果。揭幕战中国队经过延长局5比3逆转战胜英国

队，第三场与哥伦比亚队的交锋也打得跌宕起伏，比赛末段当

对手将比分拉近，中国队凭借精彩的守备化险为夷最后获胜。

这两场比赛让主教练李伟印象深刻，他认为制胜的秘诀是依靠

团队的力量：“教练团队赛前全面考虑过自己和对手的情况，并

做好充分准备，针对领先、落后、延长局都有预案。队员们很好

地执行了赛前部署，整体发挥超过了预期。”回顾小组赛的征

程，投手教练张建表示，中国队进步明显，在赛场上精准执行战

术安排，关键时刻能够有效把握时机扭转局面战胜对手。

中国棒球协会会长陈旭说：“本届U23棒球世界杯上，来自

五大洲的12支世界棒球强队同场竞技，这是难得的机会。无论

比赛结果如何，我们都要珍惜每一次与对手切磋的机会，汲取

经验，提升自己。棒球是2028年洛杉矶奥运会比赛项目，此次

参赛的所有中国运动员都将是洛杉矶奥运周期中国男子棒球

的中坚力量，他们的成长和进步无疑将为中国棒球在国际舞

台上崛起提供强大动力。”他表示，中国队在小组赛的出色表

现提振了全队的士气，展现了自身的潜力，同时证明了中国棒

球有实力在国际赛场上与世界劲旅去拼一拼。

近年来，随着越来越多中小学和大学相继开展棒球运动，

全国各地各年龄段涌现出许多优秀棒球运动员，推广普及棒

球运动的工作持续向好，也让全面系统规划中国棒球未来的

发展战略显得愈发重要。

为进一步加强国家队后备人才培养和储备，做好青训体系

建设，也为2026年亚运会、2028年洛杉矶奥运会以及2032年布里

斯班奥运会等重要赛事做积极准备，中国棒球协会在今年2月

启动“选星计划”，3月初联合天津体育学院的中国棒球学院去

往全国各地的青训基地和俱乐部、学校对有潜力的年轻球员进

行测试选拔，择优选拔组建“希望之星队”，涵盖U15、U18、U21

三个组别，入选球员将参加天津体育学院招生考试，择优录取，

优秀运动员可以入选各级国家队或进入各省区市专业队。中国

棒球协会还专门制定配套计划和管理办法，人才培养采用长期

培养和短期外训外赛相结合的路径，“希望之星队”选拔活动每

年都将举行，建立竞争机制，逐步推动中国棒球提升到新的高

度。中国U23棒球队历史性地首次参加世界杯就晋级六强，为中

国棒球带来了希望，期待“选星计划”在不久之后逐步显成效。

本报记者 李雪颖

实习记者 黄江惟

世界乒乓球职业大联盟WTT澳门冠军赛激战正酣，赛场

上呈现了多个温暖、快乐的有爱画面，以及经典的较量。

女单八分之一赛场，王曼昱与代表中国澳门队出战的朱

雨玲的对决备受关注，这是两人时隔4年再次交手。最终，王曼

昱3比0战胜朱雨玲晋级八强。赛场内外，两人交流互动十分有

爱。上场前，两人击掌给彼此鼓励；比赛结束后，两人再次笑着

击掌，还简单聊了两句。赛后接受采访时，王曼昱还“嘱咐”朱

雨玲“多说点，让大家多看看你”。

王曼昱赛后表示为朱雨玲的回归感到开心，“对于朱雨玲

来说，能够重返赛场已经非常不容易。赛前我们聊了天，感情

还是很好的。她重返赛场一定克服了很多困难，希望她能享受

乒乓球。”赛后接受采访时朱雨玲哽咽了，“上一次在卡塔尔和

她交手是我最后一次打国际比赛，这次我复出也是与她交手。

这次再和她打，感觉好像我从没离开过。”

场上是对手，场下是朋友。孙颖莎与韩国选手田志希关系不

错。这次两人在首轮展开较量，前两局打得难解难分，孙颖莎14比

12、12比10拿下，逐渐找回手感的孙颖莎第三局11比1锁定胜利。

赛后两人握手的时候开心地交流着。赛后孙颖莎笑说：“我们还是

非常友好，她开玩笑说我打她从没感觉到自己能得这么多分。”田

志希说，抽签第一轮就抽到孙颖莎，在她心中就是在打决赛了。田

志希感慨道：“莎莎球真的很好，她真的很棒。”

男单1/16决赛中，国乒23岁的年轻选手徐瑛彬与中国台

北43岁的老将庄智渊展开较量。老将庄智渊在赛场上一如既

往地顽强拼搏，新锐力量徐瑛彬也展现了十足的冲击力。两人

在赛场上你来我往，比赛格外胶着，最终鏖战5局直至关键分

才分胜负。首局比赛，徐瑛彬11比8先下一城，很快被庄智渊11

比8扳平大比分，第三局徐瑛彬掌握场上主动11比4扩大优势，

不过随后庄智渊11比8将比赛拖入了决胜局，最终徐瑛彬凭借

对关键球的把握11比7锁定最终胜利。徐瑛彬通过这场比赛收

获了成长。

赛后徐瑛彬复盘说：“前四局自己在场上还是有些乱，对

手打了一些回头球，我没有做好准备，自己在接发球环节出现

了一些问题。决胜局最后几个相持球自己打得还是比较硬实，

没有害怕被对方咬住、被对方追，敢于主动寻找机会，打出机

会。”徐瑛彬坦言这场比赛让他收获了信心，“整体来讲算是扛

住了，跟庄智渊这样有经验的老将打感觉不太顺，在场上一度

遇到了很多困难，教练一直在给我积极的信号，让我坚持住。

这场球赢下来信心有提高。”

本报记者 周 圆

世界羽联世界巡回赛超级500赛

事———中国香港羽毛球公开赛9月10日

至15日举行。与上个月的日本公开赛和

韩国公开赛相比，多位名将回归赛场，参

加本站比赛，世界羽坛正逐渐回到正轨。

经过一个多月的休整，各队参加巴

黎奥运会的选手陆陆续续返回球场。中

国香港羽毛球公开赛虽然级别只有超级

500级别，仍吸引了巴黎奥运会男单冠

军、丹麦人阿萨尔森，东京奥运会混双冠

军、国羽混双名将黄东萍等回归参赛。

他们通过本站比赛热身，更多是在为下

一周在常州进行的超级1000中国公开赛

调整状态。

东京、巴黎两届奥运会男单冠军、丹

麦名将阿萨尔森在本站回归赛场，成为

中国香港公开赛最大的亮点。9月11日，

阿萨尔森与中国香港老将伍家朗的比赛

安排在一号场地最后一场，阿萨尔森21

比11、21比12两局轻松获胜跻身次轮，保

持了不错的状态。

混双方面，冯彦哲/黄东萍迎来巴黎

奥运会后首秀，作为本站比赛头号种子，

“凤凰”组合21比15、21比10轻取泰国组合

鲁塔纳帕克/杰尼查，晋级16强。“凤凰”组

合在短暂的调整后，于9月开始进入到正

常的训练节奏中。作为两人奥运会后回归

赛场的首个比赛，本站比赛他们以赛代

练，找比赛感觉，为接下来的中国公开赛

做更好的准备。对于未来，两人没有设更

远的目标，只是享受当下的比赛。

男双方面，巴黎奥运会四强组合、丹

麦强档阿斯特鲁普/拉斯姆森作为头号

种子出战，但是他们在首轮就爆冷负于

中国组合周昊东/黄荻，遭遇一轮游。从比赛中可以

看出，丹麦组合的状态并不在最佳，多次被中国组合

“偷后场”成功，比赛注意力还需要提升。

另外，通过奥运会之后的这几站比赛看，世界羽

坛男双组合目前变动较大，印尼男双卡尔南多和马

丁、菲克里和毛拉纳两对巴黎周期的固定组合拆档，

近期卡尔南多搭档毛拉纳，菲克里配对马丁参赛。巴

黎奥运会冠军、中国台北选手李洋近日宣告退役，他

的搭档王齐麟和21岁小将邱相榤继续参赛。另外，本

站比赛国羽的陈柏阳和刘毅也进行了拆档。这些新

组合在比赛中也展现了一定的冲击力。卡尔南多/毛

拉纳夺得了韩国公开赛冠军，王齐麟/邱相榤闯入韩

国公开赛四强。中国香港公开赛，国羽男双组合陈

柏阳/郭若涵两局力克韩国组合崔率圭/许侊熙，陈

旭君/刘毅三局险胜马来西亚强档王耀新/张御宇，

双双闯入16强。

女双方面，除了还在休战的奥运冠军陈清晨/贾

一凡外，其他强档基本都参加了中国香港公开赛。

缺席韩国公开赛的巴黎奥运会亚军刘圣书/谭宁，经

过调整，作为2号种子重新出战。头号种子依然是韩

国强档白荷娜/李昭希，马来西亚强档、巴黎奥运会

四强组合陈康乐/蒂娜也参加了本站比赛。

单打赛场，日本和韩国两站公开赛主力出战的

国羽男单在中国香港公开赛有所保留，石宇奇和李

诗沣两大主力都未参赛，留在北京全力备战中国公

开赛。女单方面，王祉怡和张艺曼缺阵，只派出了韩

悦一人参赛。
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本报记者 马艺欧

作为一年中最后一个大满贯赛事，2024

美国网球公开赛日前尘埃落定。中国球员方

面，“00”后郑钦文再次闯入大满贯8强，“90

后”王雅繁打进16强，“80后”张帅打进女双决

赛，商竣程打进32强。

郑钦文在巴黎奥运会夺得金牌后备受

瞩目，大满贯冠军也成为她接下来全力冲击

的目标。不过这次美网之前，郑钦文首先给

自己和外界“降温”，希望球迷能对自己宽容

一些，网球就是有起有伏。之后的比赛也证

明，郑钦文对困难做足准备是必要的。前几

轮比赛她面对排名不高的对手赢得非常艰

难。郑钦文也坦言，自从奥运会以来，行程一

直都很赶，没有充足的时间备战。到了纽约

后，从红土到硬地的切换，克服疲劳的同时

要适应天气。连续的鏖战没有将她击垮，显

示了郑钦文现在在状态不佳情况下依然能

赢球的强者本色，但与此同时，她也承受着

极大的消耗，尤其是第四轮战至深夜的那场

大战，对她的恢复产生了巨大影响。当然，最

终再次负于萨巴伦卡，止步8强，并不能全归

结于这些客观原因。最终夺冠的萨巴伦卡是

女子网坛目前当之无愧的“硬地女王”。抛开

客观因素，郑钦文连续两次在硬地大满贯输

给这个对手，也说明目前她距离大满贯冠军

还有差距。当然，郑钦文还年轻，与对手的差

距并非不可逾越。

本届美网中国球员最大的惊喜当属王雅

繁。1994年出生的王雅繁在2018、2019两年进

步非常大，世界排名曾跻身前50，而且当时看

来还不是极限。但随后一段时间，王雅繁淡出

公众视线，她透露曾经接近退役。家人的支

持，以及其他中国球员打出的好成绩，这些因

素共同促使王雅繁重新出发。这次美网，王雅

繁连续淘汰多位实力强劲的球员打进16强，

刷新职业生涯大满贯最好成绩。王雅繁如今

最大的变化就是心态的变化，这让她面对比

赛和职业网球时更加从容。在30岁这年实现

重大突破，王雅繁不仅证明了自己，也为更多

中国球员提供了参考。

如今职业网坛还在坚持的“80后”球员已

经越来越少，两次获得大满贯双打冠军的中

国球员张帅就是其中一个。由于在单打一直

遭遇连败，这次美网在选择配对搭档时也有

被“嫌弃”的感觉。然而这些都没有改变这位

老将的执着，这次美网与梅拉德诺维奇打

进决赛，让人感动。

这三位让人印象深刻的中国球员

年龄差距不小，却都是征战世界的

中国网球军团的组成部分。年轻

人已经崛起，中生代还有空间，老

将仍在坚持，共同在这个舞台上

发出中国网球的声音。中国网球越

来越好的证明还有男网的崛起。这次

美网，商竣程不仅拿到了职业生涯美网首胜，

更是打进了32强。至此，已经连续三年有中国

球员打到美网第三轮，从吴易昺到张之臻再

到商竣程，他们也都在大满贯赛场拼出了与

顶级球员对决的机会。

现在中国网球不仅有郑钦文这样具备冲击

最高荣誉的球员，更有多位前100、前50的金花，

这次参加美网女单正赛的中国球员达到9人。同

时男子项目的崛起也是以一个整体的形式呈

现，在吴易昺没有参赛、张之臻出局的情况下，

商竣程顶了上来，布云朝克特从资格赛打了出

来。这些数据和成绩再次印证，越来越好的中国

网球得益于不是一个人在战斗。

中国网球多年深耕美网开花

WTT澳门冠军赛有爱有成长
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